

*REMEMBRANZAS PEDIÁTRICAS*

SINOPSIS HISTÓRICA DE LA  
PEDIATRÍA GUAYAQUILEÑA  
*A TODOS LOS NIÑOS DEL MUNDO*

Víctor Julio Moreno Alcívar

Aparentemente en 1844, se instaló la primera sala pediátrica del mundo en París, bajo iniciativa de Madama Pastoret; a su cuidado estuvieron los primeros niños enfermos que la historia recuerde. Años después en 1892 aparecieron los primeros consultorios para niños, por sabia iniciativa del profesor Budin, de París; a partir de entonces de manera paulatina se fueron instalando en la vieja Europa varios consultorios para niños. Por recomendación del Congreso de Higiene celebrado en Bruselas en 1903 se indicó la necesidad de instalar estos consultorios, para de esta forma dirigir y controlar la alimentación durante la primera infancia, procurando en lo posible la lactancia materna.

En Guayaquil, fue el doctor Samuel Mora (1848-1934) el primero en brindar atención a los niños, sobre todo a los de escasos recursos económicos, calificó al niño como el

porvenir de la Patria, realizó las primeras estadísticas de mortalidad infantil, la cual era elevada por carecer la ciudad de cátedra de Pediatría y de hospital o sala de niños, que se reflejaba en la ignorancia generalizada sobre el manejo de los niños. La terapéutica de la época fue a base de alimentos. Dio inicio a una campaña pro construcción de un asilo para niños, la misma que no tuvo eco de nadie. Posterior a sus trabajos acerca de mortalidad infantil tuvo un largo silencio académico de casi 10 años. Fue miembro del Comité Editorial de la Revista Gaceta Médica. La sordera fue su compañera en los últimos años de su vida, lo que obviamente sirvió para que disminuya su producción académica y asistencial.

En 1901, don Eloy Alfaro otorgó una beca al médico guayaquileño Julio D. Básconez, para estudiar Pediatría en Nueva York, con la condición de que a su regreso organice la cátedra universitaria y el servicio hospitalario en Quito o Guayaquil. A partir de 1903 se publicaron las principales conferencias y enseñanzas del especialista, pero su labor se vio truncada con su desaparición física ocurrida el 1 de abril de 1904.

Para 1902 Guayaquil contaba con 2 hospitales el llamado General y el Civil, este último era un auxiliar para el principal, que había sido destruido en 1896; y prestaba atención mientras era reconstruido el Hospital General, al pie del Cerro del Carmen.

El 16 de julio de 1902 el hospital Civil, llamado también Central, fue consumido por un voraz incendio que destruyó más de 700 casas en 15 horas. En ese entonces en Guayaquil se encontraba el ciudadano alemán Alejandro Mann, contratado para realizar obras de carácter sanitario en la ciudad, entonces en un gesto noble y voluntario de su parte procedió a realizar una importante donación económica a la Junta de Beneficencia de Guayaquil, que estaba a cargo de las casas de salud de la ciudad, con el afán de reconstruir el local que había sido consumido por las llamas; luego llegaron más donaciones de los guayaquileños y el 31 de marzo de 1903, el nuevo hospital civil volvió abrir sus puertas; esta vez cambio su denominación a Hospital Alejandro Mann y contaba con salas para niños, maternidad, medicina y cirugía. Fue el Dr. Francisco De Ycaza Bustamante, (1872-1963) a su retorno de Europa de especializarse en Pediatría y Otorrinolaringología, quien dio inicio a la atención pediátrica en la mencionada casa de salud. El mencionado hospital, gracias a donaciones voluntarias de ciudadanos, continuo ampliando su dimensión y creando nuevos departamentos hasta aproximadamente 1914.

El Doctor De Ycaza, que se desempeñaba como Profesor de Anatomía en la universidad porteña, fue quien inició la enseñanza universitaria de la Pediatría en los llamados Cursos Libres, que fueron patrocinados por la Asociación Escuela de Medicina desde 1901. El doctor De Ycaza, fue uno de los fundadores de la Asociación Escuela

de Medicina y en su calidad de antiguo Presidente, era miembro honorario de la misma.

Juan B. Arzube en 1904 realizó la primera descripción ecuatoriana de patología infantil: el Megacolon Congénito. La preocupación de Arzube por la niñez se inició a su regreso de Europa y en 1906 el Diario "El Grito del Pueblo", insertó varios de sus trabajos, donde se proponían obras para reducir la mortalidad infantil, entre las cuales destacaban la fundación de Asilos Infantiles, especialmente una Casa Cuna. A partir de entonces, se dio inicio a una serie de comentarios periodísticos con el fin de fundar la Casa Cuna. Los problemas limítrofes con Perú de 1910, suspendieron todas las actividades a favor de la ya mencionada Casa Cuna.

El 2 de octubre de 1905 se fundó la Sociedad Protectora de la Infancia, con el objeto de atender a los niños pobres hasta la edad de 5 años, protegiéndolos y amparándolos en cuanto a su salud e higiene, para tal efecto se instaló el 12 de octubre de 1905 un dispensario medico gratuito, ubicado en la esquina de Luque y Escobedo, en un local de propiedad del doctor Felipe Vargas. La historia recoge al doctor León Becerra, como el gestor de esta obra; por eso al instalarse tal dispensario que contaba con los servicios profesionales de los doctores: Horacio Estévez, Alejandro Villamar y Samuel Mora; León Becerra fue nombrado Director. Las pasiones políticas de la época alejaron a su fundador y a Villamar del dispensario; este último fijó su residencia en Quito donde

ejerció docencia universitaria. Estévez fue nombrado cónsul en Alemania y se alejó definitivamente.

Para 1908 el dispensario pasaba grandes dificultades económicas, todas las gestiones iniciadas en el Congreso o en el Municipio, eran archivadas; sin ninguna discusión y jamás fueron contestadas, ni por la más mínima delicadeza. Entonces la señora Mercedes Flor de Morla de manera espontánea realizó una importante donación económica y hasta una casa que serviría de sede al Dispensario y que producía propios recursos por concepto de alquiler de locales.

Gracias a posteriores colaboraciones económicas de la ciudadanía pronto se instalaron nuevos dispensarios los 2 y 3; cuya atención médica fue brindada por los doctores: Samuel Mora, José Escolar y Plasencio Trujillo. La Sociedad Protectora de la Infancia, dio inicio en 1909 al concurso anual del niño sano, el que se efectuaba en octubre y formaba parte de la agenda de las fiestas guayaquileñas.

En 1911 se oficializó el estudio de la Pediatría, materia a cargo del doctor Emilio Gerardo Roca, notable tocólogo de la época, pero de quien desconozco sus actividades en el campo pediátrico; hasta el inicio de la década del 20, por la cátedra de pediatría de nuestra universidad guayaquileña ejercieron docencia los doctores: Francisco Boloña, Leonidas Benites y Bartolomé Huerta, que debían compartir sus actividades docentes también en otras cátedras. En 1919 en

Guayaquil apareció el primer profesor dedicado exclusivamente a su enseñanza: El doctor Carlos Enrique Hurtado Flor.

El funcionario guayaquileño Antonio Gil, en 1914 realizó varias gestiones hasta fundar la Sociedad Protectora de la Infancia en Quito. Que también contó con un Dispensario y un centro de Kindergarden. Además el Legislativo dispuso a la Junta de Beneficencia de Quito, para que se establezca un Dispensario Medico para niños pobres, el cual fue fundado en 1915 y fue el médico guayaquileño Carlos García Drouet, quien inició la atención pediátrica en dicho Dispensario gratuito, de propiedad de la Junta Nacional de Beneficencia.

En 1915 se promulgó un Decreto Legislativo, para la creación del Servicio Clínica Infantil, en el hospital quiteño, el cual estuvo bajo la Dirección del doctor Antonio J. Bastidas, aquí se dio inicio a la enseñanza pediátrica en Quito.

Gracias a gestiones de la Junta de Beneficencia de Quito y del doctor Alejandro Villamar, se inauguró el Dispensario Medico Infantil, en 1916.

El 1 de octubre de 1917 se inauguró el Servicio de Cirugía y Ortopedia en el Hospital Central de Guayaquil(Alejandro Mann). El servicio estuvo a cargo del doctor José María Estrada Coello y como cirujano auxiliar el doctor Carlos V. Coello; constaba de dos salas para niños y

niñas mayores de cuatro años. Los niños de menor edad eran ingresados a la Sala de Lactantes, junto con su madre. También tenía el servicio una Sala de Aislamiento, para hospitalizar a los operados. Es necesario hacer notar que en la vieja Europa y en los Estados Unidos, los primeros cirujanos pediatras aparecieron entre 1920 y 1950, entonces aparecieron las primeras técnicas, para resolver ano imperforado, atresia de esófago, megacolon congénito y otros. En su respectiva oportunidad cirujanos de la talla de Julio Navas, Teodoro Maldonado, Eduardo Alcívar y Roberto Gilbert, operaban los niños de acuerdo a las circunstancias, daban anestesia: la doctora Manuela Yueng Chong o Sor María García.

El 27 de agosto de 1918 se fundó por gestiones del doctor Juan B. Arzube, la Sociedad de Puericultura, cuya primera gestión fue la construcción de la Casa Cuna, obra que se culminó en septiembre de 1921, luego de superar una serie de obstáculos incluido la pérdida de un terreno en 1917, que inicialmente le había sido ofrecido.

A inicios de la década de los 20, el Hospital "Mann" inició el Servicio de Consulta Externa, para de esta forma evitar aglomeraciones de niños en las salas, ya que muchos no ameritaban hospitalizarse, este servicio estuvo a cargo del doctor Juan T. Pazmiño. Por otro lado la Sociedad Protectora de la Infancia de Guayaquil, cerró los dispensarios 2 y 3; para entonces iniciar la Construcción de un Hospital

de Niños; entonces la atención infantil quedó reducida al Dispensario 1 o Darío Morla.

El 15 de agosto de 1920 se fundó en Quito la Gota de Leche 1, fue su médico el doctor Luis G. Dávila.

En 1923 el Cabildo Eclesiástico de Quito, recibió un legado de los esposos Héctor Baca y Dolores Ortiz, para construir un hospital para niños pobres en esa ciudad. Ese mismo año también circuló el texto de “Lo que se ha hecho y puede hacerse por la infancia de nuestro País”, del doctor Carlos E. Hurtado. Al año siguiente apareció el texto del doctor Antonio Bastidas, “Contribución al Estudio de la Protección Infantil en Ecuador y Demografía Nacional”.

En 1928 en la Capital se dio inicio al Concurso Anual de Puericultura, para lactantes criados a pecho.

El 1 de noviembre de 1928 abrió sus puertas el Hospital de Niños “León Becerra”, que perteneció a la Sociedad Protectora de la Infancia, con una capacidad máxima de 70 camas, este hospital reforzó las acciones emprendidas por el desaparecido Dispensario “Darío Morla”, donde se realizaba la atención pediátrica. Este hospital desde sus inicios tiene los siguientes servicios: Consulta Externa y Dispensario; Puesto de Socorro (Servicio para Accidentes de Urgencia), hospitalización gratuita, hospitalización en pensionado. Fueron sus primeros funcionarios los Doctores José María Estrada, como Director Técnico y Cirujano; el

Dr. José Gonzalo Olea, Consulta Externa y los señores: (luego doctores) Clodoveo Alcívar, Laboratorio y Rayos X; Modesto Arreaga, estadística y hospitalización; Samuel Contreras, interno de curaciones. De Estrada Coello, se ha dicho que fue un hombre pulcro e íntegro, el Hospital León Becerra fue su vida, al extremo de prácticamente vivir en su interior en un pequeño pabellón de madera, y a pesar de haber ocupado Ministerios, Cargos públicos de elección popular, cargos académicos, docentes; en más de una oportunidad le toco de ser portero, sobre todo en las noches. En este hospital se desempeñó como Interno, Residente, Tratante y Director el Dr. Alfredo Cevallos, alto exponente de la Pediatría guayaquileña y nacional, algunas de sus producciones, también fueron publicadas en varios medios de difusión científica internacional.

El 10 de agosto de 1933, se fundó un Pabellón de Pediatría en el Hospital “Eugenio Espejo” de Quito.

Para 1941 apareció una Guía Médica donde se indica que en el país había para ese año 730 médicos y 23 pediatras.

En 1945 se fundaron las Filiales de Guayaquil y Quito, pertenecientes a Sociedad Ecuatoriana de Pediatría.

Para Septiembre de 1948, las embarazadas que se atendían en el Asilo Mann, fueron trasladadas a un nuevo edificio, la flamante Maternidad “Enrique C. Sotomayor”. De

esta manera en el viejo edificio, quedaron 2 salas de niños a cargo de los Doctores Elio Estévez Bejarano y Juan Modesto Carbo, así nació de manera funcional un nuevo hospital guayaquileño: El Hospital de Niños “Alejandro Mann” y fue su primer director el Dr. Elio Estévez (1908-1993). Este Hospital Mann, pronto fue incorporando nuevas salas y otros profesionales, que entregaron horas y horas a la atención de los niños.

La labor de Estévez en el hospital fue mayúscula, a él le correspondió la organización total del hospital, además fue Director fundador de la Revista de Pediatría Alejandro Mann, órgano académico del hospital y donde se publicaron numerosas contribuciones de pediatría a nivel local, nacional e internacional. Fue mentalizador para la fundación de un moderno hospital de niños, al que dedicó todo su tiempo y esfuerzo, habiendo llegado a reunir fondos necesarios, pero por diversas razones, la obra no pudo llevarse a cabo. Bajo su dirección este hospital instauró la sana costumbre de conmemorar sus aniversarios con actos académicos y científicos, en ese contexto no podemos dejar pasar por alto las gestiones realizadas por la H. Junta de Beneficencia para lograr la participación de reconocidos profesionales a nivel nacional e internacional en dichos eventos académicos.

Lo demás ya es historia moderna, que la simplificamos así: en octubre de 1985 el Gobierno Nacional, inauguró el

nuevo hospital Pediátrico de Guayaquil “Dr. José De Ycaza Bustamante”, en homenaje a tan distinguido profesional, uno de los precursores de la pediatría guayaquileña.

En 1994, la Junta de Beneficencia de Guayaquil decidió iniciar algunas obras como cerramiento, vías de acceso y otros, para la construcción de un nuevo local del hospital Mann, en el local del viejo Reed Park, y que se proyectaba con estructura física moderna con una capacidad de 400 camas. La implantación de la primera piedra se realizó el 10 de octubre de 1996 y contó con la presencia del Presidente de la República Abogado Abdalá Bucaram.

El 3 de junio de 1999 el hospital recibió al Dr. Jamil Mahuad, que como Presidente de la República, comprometió su apoyo para el equipamiento del mismo. El 9 de septiembre de 1999 en reunión general de la Junta de Beneficencia los directivos de esta, procedieron a denominar al nuevo hospital de niños como “Dr. Roberto Gilbert Elizalde”, en homenaje al Director de la Junta que al momento de su muerte se empeñaba en construir la obra. El traslado del equipamiento del nuevo hospital se inició el 4 de enero del 2000; fue en su mayoría del antiguo hospital Alejandro Mann y la atención al público de una manera paulatina se inició el 24 de enero del 2000.

**OTRAS INSTITUCIONES:**

**Asilo José D. Santistevan.-** Para varones, abrió sus puertas desde, aquí los niños reciben la instrucción primaria. Regentada por la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

**Asilo Manuel Galecio.-** Para niñas, inaugurado el 13 de mayo de 1890. Desapareció en el incendio de 1896. Luego fue ampliado y desde 1899 denominado Asilo Corazón de Jesús, en memoria de la Sra. Jesús Pereira, esposa de Manuel Galecio; desde entonces es un hospicio de ancianos. De la Junta de Beneficencia de Guayaquil

**Conferencia San Vicente de Paul.-** Fundada en 1893, brinda atención a familias desamparadas y a niños huérfanos.

**Asilo Mercedes Calderón de Ayluardo.-** Para niñas, habilitado por una importante donación económica en el testamento de su patrona, una periodista guayaquileña. Abrió sus puertas el 2 de octubre de 1899.

**Sociedad Belén del Huérfano.-** Establecida en 1918 para el sostenimiento de niños menesterosos.

**Sociedad de Beneficencia de Señoras.-** Establecida en 1878, sostiene un orfanatorio para niñas y además brinda educación a niñas.

**Funeraria de niños pobres.**- Brindaba gratuitamente a padres pobres la caja mortuoria para el niño fallecido. Fue dirigida por José María Freire Espinoza.

**Junta Nacional de Beneficencia de Quito.**- Se instaló en 1908; entre otros servicios tenía el Orfanato San Vicente de Paul, donde se contemplaba la crianza, higiene y escuela de oficios diversos.

**Sección Expósitos.**- Criados con nodrizas especiales, también gozaban de atención médica.

**Sociedad de Señoras.**- Gota de Leche.- Formada por varias damas de la capital, inicio sus labores desde 1919. Su funcionamiento era básicamente atención y repartición de alimentación apropiada para la edad del niño. Voluntarios realizan visitas domiciliarias y entregan ropa a niños de escasos recursos económicos.

## **BIBLIOGRAFIA.**

- Arzube Juan. La Casa Cuna, su Fundación en Guayaquil S.F.  
Cedeño Hugo. La Cirugía Pediátrica en el Ecuador. Revista Elite Guayaquil 1991  
De Nuestros Hospitales. Revista 3. Guayaquil, 1995.  
De Nuestros Hospitales Revista 9. Guayaquil, 1996.  
De Nuestros Hospitales Revista 9. Guayaquil, 1996.  
De Nuestros Hospitales Revista 19. Guayaquil 1999  
Estrada José María. El hospital León Becerra. Guayaquil 1930  
Estrada José María. Informe anual a la Junta General de la Sociedad Protectora de la Infancia. 1929.  
Estrada José María. Estado Actual de la Protección de la Infancia en el Ecuador.

- Guayaquil. 1923
- Heinert Federico. Tesis de Grado, Guayaquil, 1905
- Hurtado Carlos. Lo que se ha hecho y puede hacerse por la infancia en nuestro país. Guayaquil. 1923.
- Junta de Beneficencia de Guayaquil " 75 años de servicio a la colectividad social" Guayaquil, 1963
- León Ana. Remembranza al Dr. Elio Estéves. En Revista de Nuestros Hospitales. Guayaquil. 1998
- Martínez Isidoro. Los 50 años del Alejandro Mann. En Revista de Nuestros Hospitales. Guayaquil. 1998
- Mora Samuel. Patología e Higiene de la Infancia. Guayaquil, 1916
- Moreno Víctor. "AEM: 100 años de vida" Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de Guayaquil 1996
- Moreno Víctor. Ensayo Histórico de la Escuela de Medicina de la Universidad de Guayaquil. 1996
- Paredes Borja Virgilio. "Historia de la Medicina en el Ecuador". Edit. Casa de la Cultura 1963. Quito.
- Pérez Pimentel Rodolfo. "Diccionario Biográfico del Ecuador" Tomo 3. Guayaquil. 1987
- Pérez Pimentel Rodolfo. "Diccionario Biográfico del Ecuador" Tomo 8. Guayaquil. 1994
- Rolando Carlos Alberto. Bibliografía Médica Ecuatoriana. Tipografía de la Benemérita Sociedad Filantrópica del Guayas. 1953
- Samaniego Juan (Cronología Médica Ecuatoriana). Editorial Casa de la Cultura Ecuatoriana Quito. 1957